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6月30日晚，北京市控烟
协会公开发布第17次控烟信
息通报。根据北京市控制吸烟
协会“无烟北京”微信公众投诉
举报平台统计，2020年 6月1
日至6月30日，共收到公众对
违法吸烟行为的投诉举报线索
593件，平均每日接报19件。

根据通报，被投诉举报最多
的五个行业是：写字楼220件，占

37.09%；餐厅172件，占29.0%；
办公场所83件，占13.99%；其他
（居 民 楼 车 站）69 件 ，占
11.63%；商场21件，占3.54%。

其中，四惠大厦、诚盈中
心、农科大厦、北京蓝宝商务大
厦、金域国际中心B座成为被
投诉最多的前五家单位。为
此，北京市控烟协会隔空喊话
这五家单位加强公共场所控烟
管理。

北京市控烟协会呼吁，大

厦（写字楼）控烟管理部门要加
强控烟管理，在防控新冠疫情
关键时刻，为维护群众健康作
出贡献。

此次通报还显示，公共场
所违法吸烟人数呈上升趋势。
2020年1月接违法吸烟投诉举
报1195件；2月新冠肺炎疫情
暴发以后投诉举报骤减至364
件，伴随着疫情缓和与社会经
济运行常态化，3月至6月，公
共场所违法吸烟行为又呈现逐

月上升的趋势。
今年5月，世界卫生组织

基于当前对新冠肺炎研究发表
最新声明，表示吸烟者发展为
重症和出现死亡的风险更高。

北京市控制吸烟协会会长
张建枢在接受中国城市报记者
采访时表示，当前首都再次进
入疫情防控关键时期，应当避
免在室内公共场所吸烟，室外
吸烟也要保持1米以上距离，
远离烟草更是最明智的选择。

“现在戒烟方法很多，烟民
可以在医生的指导下制定符合
自己特点的戒烟方案。各医院
都开设了戒烟门诊，12320公
共卫生服务热线提供有免费咨
询服务；北京控烟协会和京东
健康开设了线上戒烟服务，可
以提供心理、药物的治疗，帮助
烟民度过戒断反应症状。只要
信念坚定、方法科学，为了戒烟
的理想和目标去努力，戒烟其
实并不难。”张建枢说。

■中国城市报记者 刁静严

从5月1日至今，北京实行
生活垃圾分类正式进入法制
化、规范化、常态化轨道已逾两
个月，具体实施效果如何？

带着这样的问题，记者实
地探访北京多个小区，发现垃
圾分类效果参差不齐。有市民
向记者反馈，小区这两个月配
备了相应的垃圾桶，每天上午增
添了志愿者指导分类，垃圾分类
有明显的改善；而有的小区则进
展缓慢，市民表示“实施垃圾分
类的行动效果并不明显”。

混装混运现象犹存

“我家所在的小区垃圾桶
特别‘奇葩’，摆放了两个灰色
的其他垃圾桶和一个蓝色的可
回收垃圾桶，根本没有厨余垃
圾桶，让人哭笑不得。”市民蓝
女士向记者反馈。

其实，在《北京市生活垃圾
管理条例》中早有规定，小区应
在公共区域成组设置厨余垃
圾、其他垃圾两类收集容器，至
少在一处设置可回收物、有害
垃圾收集容器。而据记者调查
发现，目前仍有多个小区的垃
圾桶未按规定配置，部分小区
存在厨余垃圾桶数量不足的问
题，而这也加剧了垃圾的混装
混运。

厨余垃圾桶数量不足导致
不少居民在对厨余垃圾的分类
上并没有按照标准执行。蓝女
士告诉记者：“几乎没有居民将
单独的厨余垃圾分离出来的，有
时混合着酒瓶子、外卖餐盒、西
瓜皮、剩饭的垃圾袋，被统一扔
进了其他垃圾的垃圾桶，这让后
期垃圾分类工作量更大了。”

日前，混装混运这一问题
得到了广泛关注。记者从北京
市城市管理委员会了解到，北
京市城管委、市城管执法局近

日联合印发《北京市厨余垃圾
分类质量不合格不收运管理规
定（暂行）》，明确表示，厨余垃
圾分类质量不合格不收运。在
交付厨余垃圾时明显混有其他
类别生活垃圾，或混有建筑垃
圾、危险废物、医疗废物的，即
判定为分类质量不合格。

成本提升谁来买单

除了“混装混运”被关注
外，一些社区推出“撤桶并站”
的计划，也引发市民热议。

在国际生态经济协会副会
长李军洋看来，这一举措还有
待改进。“有些社区规定的定时
投放时间只有早晚两个小时，
造成垃圾在短时间内集中。而
有些社区为了方便管理，撤掉
一部分投放点，又造成垃圾在
某些投放点集中。迅速集中的
垃圾没有得到及时的清理，在
投放点形成大量堆积，会影响

到社区环境和居民生活。”李军
洋表示，限时定点投放背后更
严苛的问题是，垃圾清理工作
需定时投放高效进行，这也意
味着在高峰期需要更多的环卫
工人到位，以及成本的提升，这
也是一个巨大的挑战。

此外，在规定以外的时间
投放垃圾进行监督也是个问
题。一位垃圾分类引导人员介
绍说：“我们所在的街道办垃圾
投放点多，聘用了数十名引导
员。但这只能保证部分投放点
有人，很多投放点安排不到人，
人不够用。”

该引导人员表示，如果把
监督时间扩大到全天，人力要
增加三至四倍，垃圾分类指导
的投入就会过高，延长现场监
督时间存在很大困难。而在人
员不够的情况下，只能借助电
子设备。但从调研情况来看，
很多投放点并没有监控设备。

“监控设备到位和监控信息的

后续处理，都需要成本投入，垃
圾分类要到位，有关部门亟需
解决成本问题。”

垃圾分类需多方合力、
全民参与

值得注意的是，《上海市生
活垃圾管理条例》自去年7月1
日起实行垃圾分类已有一年时
间。今年上半年上海垃圾分类
时效测评结果显示，居民区分
类达标率从施行前的15%提高
到90%以上，单位分类达标率
达到90%，垃圾分类取得了亮
眼的成绩。

多位专家表示，上海垃圾
分类的有效实行，市民从一开
始的态度不一到现在养成自觉
分类的习惯，是社会各方合力
的结果。北京也可以从上海垃
圾分类的成功经验中取经。

李军洋说道，垃圾分类是
一个系统工程，也是一项长期
性的常态化的工作，仅仅依靠
政府投入人力物力是远远不
够的，需要加大力度，特别是
充分运用市场的力量，调动市
场资源，广泛采取垃圾分类成
效评价积分制的办法，解决目
前垃圾分类投入过高的问题。

此外，他建议，还应加大社
会各界特别是社会组织、公益
组织的参与程度，由专业组织
利用专业优势和社会力量配合
政府部门解决垃圾分类前期工
作中存在的问题。另外，加大
对居民入户指导力度，以及对
物业公司的培训指导，在电视
台滚动播放相关公益广告等，
针对具体实施中出现的问题及
时解决。同时采取一些具体措
施，包括采购制作一些印有分
类图示的可降解垃圾袋，作为
对分类正确住户的奖励，在垃
圾收集现场赠送；推出物美价
廉、统一颜色的塑料分类垃圾
桶投放市场，鼓励居民选购等。

北京：落地落地22个月的垃圾分类成效如何个月的垃圾分类成效如何

北京控烟协会：公共场所违法吸烟行为上升

北京：城管工地普法
推广垃圾分类

7月 1日，北京奥园城

管大队走进国家体育馆冬

奥在建项目工地，通过发

宣传单、互动游戏等形式

耐心指导建筑工人如何分

类和投放垃圾，倡导大家

从自身做起，养成垃圾分

类的好习惯。

中国城市报记者 全亚军摄


